



LA 4T Y EL NUEVO MAPA POLÍTICO NACIONAL

En la elección del domingo pasado la mayoría de los mexicanos decidió renovar su apoyo a MORENA y a sus aliados, el PT y el Verde, y otorgar a la llamada 4T la fuerza necesaria para impulsar su proyecto con mayor pujanza. La semana pasada el Independiente señaló la pertinencia de reconocer el profesionalismo y el prestigio técnico de las principales encuestadoras serias, que finalmente mostraron su eficacia en prever a la opción ganadora, y la dimensión de su triunfo.

Tal y como lo solicitó su candidata presidencial en distintas arengas públicas, así como en sus campañas de comunicación masivas, los votan-

tes optaron por respaldar la consolidación del "segundo piso" de la 4T, al conceder también un amplio soporte legislativo a la alianza de izquierda, que podría derivar en que estas fuerzas políticas logren construir incluso la mayoría calificada en ambas cámaras del Congreso de la Unión, quizá, en su caso, con el apoyo adicional de legisladores de otro partido, como MC o hasta el PRI.

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum recibió, según datos del PREP del INE, con un 93% de la votación, el 59.2% de los votos, con-

tra un 27.9% de la alianza opositora y 10.4% de MC. Es decir que prácticamente se reafirmó la proyección de que la candidata oficialista ganaría en proporción de 2 a 1 respecto a quien representó al PRI, PAN y PRD en la contienda, quien a su vez ganó casi 3 a 1 a quien ocupó el tercer lugar.

Es relevante recordar que, en la elección presidencial del 2018, AMLO y MORENA lograron el 53% de los votos, la alianza del PAN, PRD

y MC obtuvo solo el 22% y el PRI de nuevo pasó al tercer lugar con 16% de la votación. Esto se reflejó en un Congreso con una clara mayoría, al ser 308 diputados de la alianza de izquierda (MORENA 189, PT 63 y PES 56) y 67 senadores (MORENA 54, PT 6 y PES 7), cuando el PAN solo obtuvo 81 diputados y 22 senadores, el PRI 45 diputados y 13 senadores, el PRD 21 diputados y 8 senadores, MC 27 diputados y 7 senadores, y el PV 16 diputados y 7 senadores.

En la elección del 2012 se contó con un sistema de partidos más sólido y filtrado, en que el PRI junto con el PVEM lograron el triunfo con un 39% de los votos; la alianza del PRD con el PT y MC tuvo el 32.3% y el PAN el 26%. Nueva Alianza tuvo el 2.7%. Aunque el PRI no tuvo la mayo-

ría en el Congreso, contó con 213 diputados, con otros 29 aliados del PV, y con 59 senadores, a los que agregó otros 9 del PV. La alianza de izquierda logró contar con 135 diputados y 27 senadores, y el PAN contó con 114 diputados y 38 senadores.

Volviendo al 2024, con los datos proporcionados por el INE, podemos afirmar que en el Senado MORENA lograría alrededor de 59 escaños, el PVEM 13 y el PT 11, con lo cual esa alianza contaría con 83 lugares; el PAN lograría unos 20 senadores, el PRI 17 y el PRD queda-

ría en riesgo de perder su registro nacional y no contar con escaños, y en su caso lograría 2 o 3, con lo que la oposición agrupada aquí podría alcanzar si acaso 40 escaños; y MC contaría con 6 lugares. Es decir, la alianza de izquierda estaría casi por asegurar la mayoría calificada de 85, en que si acaso le faltarían unos 2 o 3 senadores.

En la Cámara de Diputados el escenario es similar, ya que MORENA lograría acceder a unas



242 curules, el PVEM a 72 y el PT a 49, con lo cual esa alianza lograría 363 lugares; el PAN va a alcanzar unos 72 diputados, el PRI 36, por lo cual en caso de que el PRD pierda su registro, este grupo de la oposición contaría con 108 lugares; y MC contaría con 27 lugares. Es decir, MORENA y aliados lograrían la mayoría calificada de 335 en esta Cámara.

En el caso de los gobernadores, hay que recordar que MORENA ya cuenta con 22 de ellos, de los cuales en esta elección retuvo Chiapas, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y la CDMX, y obtuvo el triunfo en Yucatán. Sólo Guanajuato siguió siendo panista, y Jalisco continuó apoyando a MC. Con ello, la alianza de izquierda cuenta con 24 gobiernos estatales, contando a San Luis Potosí, que es del PV, el PAN reduce su fuerza a 4 y tanto el PRI como MC se quedan con 2.

En Chiapas, el candidato Eduardo Ramírez Aguilar de MORENA y la coalición Sigamos Haciendo Historia, tiene un 79% de los votos, y con 11.7%, en segundo lugar, estaría Olga Luz Espinosa Morales, de la alianza opositora, seguida por Karla Irasema Muñoz Balanzar, de MC, con 4.0%.

En el estado de Morelos, Margarita González Saravía, por la coalición Sigamos Haciendo Historia tiene el 48% de los votos, y su principal opositora, quien salió de MORENA al no lograr esta candidatura, Lucy Meza, registra el 31%. Aquí destaca que Jessica Ortega, por MC, tiene el 18% de los votos contados, por lo cual, en este caso, el tercer lugar definió que, aún sin la mayoría de los votos, la candidata oficialista lograra el triunfo. Es también relevante aclarar que aquí votó el 56% de la lista de electores, menor a la votación nacional.

En Puebla, aunque el PAN logró presentar a su figura estelar en el estado, con el apoyo del PRI y el PRD, partidos de los cuales formaron parte destacada los últimos gobernadores del estado, incluso el candidato ganador, Alejandro Amenta, éste obtuvo, con la coalición Sigamos Haciendo Historia, el 59% de los votos. Eduardo Rivera de la alianza Mejor Rumbo para Puebla, obtuvo el 33.0% de los votos, y MC contaría con el 4.4%.

En Tabasco, como estaba claro desde el inicio del proceso, y ya con el 97.9% de los votos contados, Javier May, de la coalición Sigamos Haciendo Historia, lograría el 80% de los votos.

En segundo lugar, estaría Juan Manuel Focil del PRD con 6.8%, que en este caso no fue en alianza con el PRI y el PAN, cuya candidata Lorena Beauregard obtuvo tan sólo el con 4.2%. Incluso la candidata de MC logró mayor votación, con el 5.3%.

En el estado de Veracruz, donde parecía que habría una lucha cerrada, y donde incluso se mencionó que la alianza opositora le podría arrebatarse el triunfo a la candidata de MORENA y aliados, con el 92% de las actas revisadas se refleja que Rocío Nahle García, candidata de Sigamos Haciendo Historia, tuvo el 58% de los votos, una clara mayoría. Francisco Yunes Zorrilla, de la alianza opositora, tuvo solo el 32%, y MC el 7.0%.

Aunque se estimaba que habría estados en los que la estafeta sería otorgada por los votantes al partido opositor a MORENA, esto ocurrió al revés en el caso de Yucatán, estado gobernado en varias ocasiones por el PAN, su candidato en alianza con el PRI y Nueva Alianza tiene 42.5% de los votos, y la alianza Morena, PT y PVEM, contabiliza el 51%. MC tuvo solo el 3.8%, y la candidata del PRD tuvo el 0.4%.

En la CDMX, ya con el 97% del total de votos revisado, la oposición, que parecía podía ganarle a Clara Brugada, quien se decía que no era la mejor opción de MORENA y aliados, el candidato opositor Taboada tuvo solo un 39%, mientras que la candidata oficialista triunfó sin dejar lugar a dudas, con el 52% del total; MC tuvo el 7%.

En el estado de Guanajuato ya es claro que la coalición del PAN, PRI y PRD ganó con el 51.2% de los votos, y la candidata morenista con sus aliados logró un digno 40.8% de los votos, y MC el 5.7%. Es el único estado que ganó la alianza opositora.

En el estado de Jalisco es el candidato de MC Pablo Lemus quien tiene una clara ventaja al contar con el 41.0% de los votos, pero la candidata de Sigamos Haciendo Historia tiene un 38.6% y Laura Haro, por lo cual no está tan lejos, y la candidata de la alianza PRI-PAN-PRD, tiene el 17.3% de los votos. Aquí aún sería viable que la candidata que está en segundo lugar tratara de combatir el resultado.

Está claro que el mapa político en el País se ha reconfigurado drásticamente, mostrando la enorme fuerza del partido que apenas desde 2015 empezó a figurar en las elecciones. En aquella ocasión obtuvo el 8% de la votación y 35 diputados. Ahora es no solo el partido dominante, con la mayoría en el Congreso y las gubernaturas, sino que, al renovar su estancia en el gobierno federal, adquiere un control político que podría modificar el régimen político nacional. Habrá que ver las primeras reformas legales que impulse, sus primeros actos de gobierno y la forma en que tratará a la oposición y a otros adversarios.



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
INDEPENDIENTE	8	04/06/2024	LEGISLATIVO

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum recibió, según datos del PREP del INE, con un 93% de la votación, el 59.2% de los votos, contra un 27.9% de la alianza opositora y 10.4% de MC. Es decir que prácticamente se reafirmó la proyección de que la candidata oficialista ganaría en proporción de 2 a 1 respecto a quien representó al PRI, PAN y PRD en la contienda